Discurso Inaugural de la Presidenta de la Sociedad Chilena de Arqueología en el XXI Congreso Nacional de Arqueología Chilena

Gloria Cabello¹

Muy buenas tardes, autoridades, colegas, estudiantes

A nombre de la Sociedad Chilena Arqueología, quisiera darles la bienvenida al XXI Congreso Nacional de Arqueología Chilena, organizado conjuntamente con el Departamento de Antropología de la Universidad Alberto Hurtado.

Treinta años atrás se realizó en Santiago el XI Congreso Nacional de Arqueología Chilena a solo pocos días del plebiscito que puso fin a la dictadura cívico-militar que llevaba quince años en el poder. Hoy, inmersos en una realidad social y política diferente, la capital vuelve a acoger el principal evento arqueológico del país.

Hoy contamos con otras experiencias y conocimientos, tenemos nuevas expectativas y nuestro colectivo se compone de un universo cada vez mayor y diverso, sin duda enriquecedor. De tres simposios generales pasamos a 13 temáticos, cinco de los cuales fueron propuestos como desafío a dos reconocido/as especialistas, con el fin de generar espacios de mayor discusión y análisis sobre asuntos que parecen relevantes en la arqueología actual. Estos serán complementados por otros igualmente importantes, que fueron incluidos por auto-postulación.

De igual manera, las comunicaciones tradicionalmente organizadas por región, esta vez congregan tipos de sociedades que se pueden reconocer en el registro arqueológico en el territorio nacional y áreas vecinas. Tarea que fue también encomendada a jóvenes colegas que han destacado en estos temas. Siempre buscando equiparar las relaciones de género. Su compromiso compromete nuestra especial gratitud.

Estas innovaciones emanaron de conversaciones sostenidas con socio/as y colegas en distintos encuentros académicos, donde suelen reunirse siempre las mismas personas en torno a un tema, material o región. Lo que buscamos en esta ocasión, es hacer dialogar de modo transversal, a investigadore/as que trabajan en distintas áreas geográficas sobre problemas comunes. Realizar estos cambios no ha sido fácil, por el contrario, ha exigido optimizar nuestros recursos al máximo. Razón por la que esperamos que esto represente el inicio de un cambio, a modo de marcha blanca, que en el futuro permita mejorar y fortalecer el desarrollo de nuestro congreso.

Este año ha sido importante para el movimiento feminista en Chile. La lucha por el reconocimiento de los derechos de las mujeres y el rechazo a la violencia de género tuvieron su máxima expresión. Reveladoras fueron las denuncias de abuso y acoso en espacios educativos y académicos. En este contexto es que invitamos a la arqueóloga española Almudena Hernando, quien trabaja temas de

¹ Presidenta de la Sociedad Chilena de Arqueología.

género desde la etnoarqueología y como resultado de la construcción identitaria. Almudena nos ofrecerá una charla magistral sobre ¿Cómo sería una arqueología no patriarcal?

Por eso también, en este congreso hemos querido honrar a una gran mujer, María Teresa Planella, quien ha contribuido no sólo al desarrollo de la arqueología de Chile Central, donde hoy nos encontramos; sino también ha sido pionera, promotora y formadora de los estudios de arqueobotánica en nuestro país. Homenaje que será realizado por otra destacada arqueóloga, su colega y amiga, Fernanda Falabella.

La Comisión Organizadora ha querido rendir homenaje también a uno de los Socios Fundadores de la SCHA, Lautaro Núñez. Numerosas son sus distinciones y valorados sus aportes a la disciplina, pero hasta ahora recibe este reconocimiento en el marco de un Congreso Nacional. El homenaje lo realizará Calogero Santoro.

Finalmente, y a nombre de la Sociedad Chilena de Arqueología, quisiera agradecer la confianza y el apoyo brindado por las autoridades, profesores y personal colaborativo de la Universidad Alberto Hurtado para albergar este relevante encuentro. Especialmente al Director del Departamento de Antropología y miembro de la SCHA, Luis Cornejo y a lo/as académico/as y socio/as Victoria Castro y Boris Santander, así como a la profesora Verónica Baeza. Junto a ellos, Elisa Calás, Daniela Valenzuela y Carole Sinclaire trabajaron representando a la SCHA en la organización de este evento. Gracias a la participación de todas y todos ustedes, y a la colaboración de los estudiantes de arqueología de la Universidad Alberto Hurtado, esperamos que este se desarrolle exitosamente. Reciban entonces la más cordial bienvenida al XXI Congreso Nacional de Arqueología Chilena, el cual damos por inaugurado con este acto.